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Panorama Nacional 
 
 

Reforma judicial, improbable con Piña: Presidente; destaca 
elección de una mujer  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/reforma-judicial-improbable-con-pina-presidente-
destaca-eleccion-de-una-mujer/1562166 
El presidente Andrés Manuel López Obrador consideró que con la elección 
de Norma Piña como presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) y del Consejo de la Judicatura Federal (CJF) es poco probable 
que dentro del Poder Judicial se lleve a cabo una reforma para acabar con 
la corrupción que “impera” en su interior. “Creo que no, desgraciadamente, 
pero no hay que desistir, ojalá y me equivoque, vamos a verlo”, expresó 
durante su conferencia matutina. El mandatario destacó el hecho histórico 
de que, por primera vez, una mujer presida la Suprema Corte y subrayó que 
el Poder Ejecutivo no impone nada en la SCJN, tan es así que “Norma Piña 
siempre ha votado en contra de las iniciativas que nosotros hemos 
defendido”. Informó que la ministra presidenta de la Corte lo buscó vía 
telefónica el pasado lunes y él la felicitó por su designación, aunque aclaró 
que, por el momento, no hay tema para agendar una reunión “y eso es parte 
de la autonomía”. Ayer, la nueva presidenta de la Suprema Corte presidió su 
primera sesión. 
 
Norma Piña siempre ha votado contra los proyectos 4T: AMLO  
https://www.milenio.com/politica/norma-pina-votado-proyectos-4t-amlo 
Ciudad de México. - Al calificar de histórica la llegada de Norma Lucía Piña 
como primera mujer titular de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que la ministra siempre ha 
votado contra las propuestas de su gobierno. En la conferencia mañanera 
de Palacio Nacional, consideró, sin embargo, que con este nombramiento 
queda demostrado que su gobierno no tiene injerencia ni impone a nadie 
en un poder autónomo como lo es el Judicial. “Hasta ahora que hay 
autonomía, eso no lo van a aceptar nunca nuestros adversarios, pero es la 
verdad, nosotros no imponemos nada en la Corte y es tan evidente, aunque  
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no lo quieran aceptar, que la presidenta Norma Piña siempre ha votado en 
contra de las iniciativas que nosotros hemos defendido”, remarcó. 
Insistió en que es necesario que haya una reforma para acabar con la 
corrupción que existe en ese y en otros poderes. Sin embargo, consideró 
que con la ministra Piña al frente de la Corte no se va a lograr este propósito. 
“Creo que no, desgraciadamente, pero no hay que desistir, ojalá y me 
equivoque, vamos a verlo”, remarcó 
 
AMLO: no es posible reforma al Poder Judicial con nueva 
presidenta de SCJN  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/03/politica/hecho-historico-el-nombramiento-
de-una-mujer-para-presidir-la-corte-ammlo/?from=homeonline&block=primeraojeada 
Sobre el nombramiento de Norma Lucía Piña como presidenta en la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), el mandatario Andrés 
Manuel López Obrador destacó el hecho histórico de que por primera vez 
desde 1825 una mujer encabece ese órgano y aunque deseó que pronto se 
haga una reforma al Poder Judicial, dijo que “no es posible con esta nueva 
ministra presidenta. Desgraciadamente, pero no hay que desistir. Ojalá me 
equivoque”. Durante la conferencia matutina en Palacio Nacional sostuvo 
que “los ministros eligieron como lo establece el procedimiento y hubo 
aceptación y acuerdo.  
Es un poder autónomo e independiente como nunca había existido” y 
recordó que desde el porfiriato hay sometimiento completo de la SCJN, 
“posteriormente lo mismo, y hasta ahora hay autonomía. Esto no lo van a 
aceptar nunca nuestros adversarios, pero es la verdad”.  
 
Hace AMLO recuento de reformas constitucionales durante su 
gobierno  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/03/politica/hace-amlo-recuento-de-reformas-
constitucionales-durante-su-gobierno/?from=page&block=politica&opt=articlelink 
El presidente Andrés Manuel López Obrador hizo un recuento de las 
reformas que se han llevado a cabo sin una nueva Constitución, entre las 
que destacó la del artículo 28 de la Carta Magna para no permitir la 
condonación de impuestos y que ha llevado a tener ingresos que han 
evitado el aumento de tributos, gasolinazos y endeudar al país. 
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Ejemplificó que cuando se vendió Banamex a Citi Group tenían que pagar 
12 mil millones de pesos de impuestos y no pagaron nada. Y ahora que una 
parte de Televisa se vendió a Univisión pagaron alrededor de 10 mil millones, 
los Oxxo han pagado como 12 mil millones, Wal Mart entre 12 mil y 14 mil 
millones y también de una planta de Bimbo que acaban de vender, fueron 
alrededor de 6 mil millones de impuestos los que pagaron. Presentó una 
tabla de inversión extranjera directa al tercer trimestre de 2022 que 
ascendió a 32 mil 147 millones de pesos. 
 
Llega seguridad de Biden para supervisar cumbre  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/llega-seguridad-de-biden-para-supervisar-cumbre 
Elementos de seguridad del presidente de Estados Unidos, Joe Biden, 
llegaron a México para supervisar la logística y los espacios en los que se 
reunirá con su homólogo Andrés Manuel López Obrador y con el primer 
ministro de Canadá, Justin Trudeau, como parte de la X Cumbre de Líderes 
de América del Norte. Lo anterior lo confirmó López Obrador en la 
conferencia matutina: “Sí, están llegando desde hace algunos días para los 
preparativos de esta cumbre”. Horas más tarde, el embajador de Estados 
Unidos en México, Ken Salazar, y el presidente López Obrador sostuvieron 
una reunión de trabajo previo a la visita de Biden. La reunión se llevó a cabo 
en Palacio Nacional. El diplomático estadounidense llegó a las 11:15 horas, y 
una hora y media más tarde se retiró del recinto sin hacer declaraciones. 
El lunes 9 de enero, el estadounidense visitará por primera vez México como 
jefe de la Casa Blanca para un encuentro con su homólogo mexicano. 
El martes 10, junto al primer ministro Justin Trudeau, se llevará a cabo la X 
Cumbre de Líderes de América del Norte en Palacio Nacional. 
El lunes por la tarde aterrizó en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (AICM) un avión Boeing C-17A Globemaster III de la Fuerza Aérea de 
Estados Unidos (USAF, por sus siglas en inglés), con un grupo de seguridad 
de avanzada del presidente Biden. 
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Descartan tensión entre AMLO y nueva titular de la Corte  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/descartan-tension-entre-amlo-y-nueva-titular-de-
la-corte 
La decisión de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) al elegir a 
Norma Piña Hernández como su nueva presidenta es un claro mensaje de 
independencia y autonomía del Poder Judicial frente al resto de los poderes, 
consideraron constitucionalistas, legisladores y expertos. 
Coincidieron en que hay condiciones para concretar la transformación que 
requiere el Poder Judicial y no avizoran una relación turbulenta entre la 
ministra Piña Hernández y el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Francisco Burgoa, profesor de Derecho Constitucional de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), afirmó en entrevista con EL 
UNIVERSAL que la nueva titular del Máximo Tribunal tendrá cuatro años 
para culminar la importante tarea de implementar la reforma constitucional 
al Poder Judicial, “lo que me parece un tiempo por demás pertinente”. 
Apuntó que no hay motivo para que exista una relación tormentosa entre el 
presidente López Obrador y la nueva presidenta de la Corte, aunque no 
descartó que siga habiendo señalamientos desde Palacio Nacional en 
contra del Máximo Tribunal. 
 
En cuatro años, trasladan a casi 9 mil reos peligrosos a penales 
federales: SSPC  
https://www.milenio.com/politica/secretaria-seguridad-traslado-9-mil-reos-penales-
federales 
Ciudad de México. - En medio de la polémica por el motín registrado en el 
Cereso 3 de Ciudad Juárez, el gabinete de seguridad informó que en los 
cuatro años de la actual administración federal se han trasladado de 
cárceles estatales a penales federales a ocho mil 740 presos. 
En La Mañanera desde Palacio Nacional se mostró una tabla por entidad 
federativa en la que se revela que 371 de estos movimientos fueron para 
prisioneros del estado de Chihuahua.  
“Informar que para mantener la gobernabilidad de los centros 
penitenciarios hemos atendido las solicitudes de traslado de 30 gobiernos 
locales, durante esta administración se han efectuado ocho mil 740 
movimientos de personas privadas de la libertad de centros estatales a  
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centros federales”, señaló la secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez. 
De acuerdo a los datos oficiales, 30 entidades han solicitado a la federación 
apoyo para mantener el orden en las cárceles que están a su cargo. 
 
Diputados gastan al año 17 millones en pago de peaje  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-no-pagan-peaje-y-bloquean-
descuentos 
Los diputados federales tienen como prestación una tarjeta IAVE que les 
permite transitar sin costo por todas las carreteras del país con cargo al 
erario. Desde 2015 a la fecha se han erogado 119 millones 524 mil 381 pesos, 
en beneficio de mil 500 diputados a lo largo de tres legislaturas (63, 64 y 65). 
En contraste, los legisladores han descartado un sinfín de propuestas para 
que los ciudadanos también transiten por el sistema carretero con 
descuentos en ciertos casos. Son 15 las iniciativas que se han rechazado o 
enviado a la congeladora. La circulación por las carreteras del país implica 
un importante costo para los automovilistas. En México existen 491 casetas 
de peaje administradas por empresas privadas y el gobierno federal, a través 
de Caminos y Puentes Federales (Capufe).  
Entre las más costosas destaca la autopista México-Acapulco. Su longitud 
es de 367 kilómetros en los que se pagan cinco casetas, que cuestan en 
conjunto 748 pesos para vehículos particulares.  
 
Crecen asesinatos y fugas en penales en el actual sexenio  
https://www.reforma.com/crecen-asesinatos-y-fugas-en-penales-en-el-actual-
sexenio/ar2530167?v=5 
Ciudad de México. - En lo que va del sexenio, al menos seis fugas de reos 
han ocurrido en penales estatales; un centenar de delincuentes han huido. 
Además, se ha registrado el asesinato de 36 custodios e internos, en 
distintos hechos de violencia en las cárceles. El registro de hechos violentos 
en diferentes penales del País incluye 26 motines con incendio de 
mobiliario, instalaciones y enfrentamientos sangrientos entre bandas 
antagónicas del crimen organizado. Con las evasiones y hechos violentos ha 
quedado al descubierto la ingobernabilidad de las autoridades 
penitenciarias, la complicidad de estas con la delincuencia, el 
consentimiento de internos con celdas VIP, el uso de telefonía celular y la 
sobrepoblación.  
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En lo que va del sexenio, 30 gobiernos estatales han solicitado al Gobierno 
federal el traslado de miles de reos peligrosos, de penales estatales a centros 
federales, con el fin de evitar conflictos en cárceles más pequeñas y menos 
vigiladas. 
 
Multarán a quienes denuncien abusos; defensoría de DH en 
Oaxaca ya indaga  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/multaran-a-quienes-denuncien-abusos-
defensoria-de-dh-en-oaxaca-ya-indaga/1562168 
Oaxaca. - La Defensoría de los Derechos Humanos del Pueblo de Oaxaca 
(DDHPO) inició el cuaderno de antecedentes para investigar la supuesta 
advertencia de las autoridades comunitarias de San Miguel Albarradas, 
municipio de Villa de Mitla, en relación con sancionar con multas 
económicas a los ciudadanos que denuncien actos de abuso de poder o 
violación de derechos humanos ante este órgano autónomo.  
La advertencia está consignada en un acta de asamblea respaldada por la 
autoridad que asienta la sanción a “toda persona o personas que se salten a 
la autoridad municipal en turno y presenten su caso ante otra instancia 
(municipio, Defensoría o Fiscalía General del estado) con una multa 
económica por la cantidad de cinco mil pesos, más los gastos que se 
generen de dar respuesta”. La sanción supuestamente tiene el apoyo de la 
comunidad a partir de las prácticas del sistema normativo interno o usos y 
costumbres. Bernardo Rodríguez Alamilla, ombudsperson, advirtió que la 
dignidad de las personas y el respeto a sus derechos humanos “son el límite 
de la jurisdicción de pueblos y comunidades indígenas”. 
 
Detienen a dos ex funcionarios de Mancera por espionaje  
https://www.reforma.com/detienen-a-dos-ex-funcionarios-de-mancera-por-
espionaje/ar2530229?v=4 
Ciudad de México. - Acusados de espionaje, dos ex funcionarios más del 
Gobierno de Miguel Ángel Mancera fueron detenidos ayer. 
Se trata de Gustavo Alberto Caballero Torres, quien fue miembro activo de 
la entonces Procuraduría General de Justicia de la CDMX, y se desempeñaba 
como Director de Técnicas y Tecnologías y luego como Comandante de la 
Policía de Investigación de la Ciudad de México, y Arturo Zavala Munguía,  
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quien era subdirector en la Secretaría de Gobierno capitalino, bajo el mando 
del entonces titular, Héctor Serrano. Zavala era el encargado de 
proporcionar información en tiempo real de las cámaras del C5 para los 
servicios de vigilancia. "Posiblemente tuvieron participación activa en 
escuchas telefónicas, intervención de telefonía celular, así como de 
mensajes y correos electrónicos para el seguimiento activo de personajes 
de la política y el deporte, así como periodistas", aseguró Ulises Lara, vocero 
de la Fiscalía. Según la actual Administración, en el inmueble de la calle 
Márquez Sterling se realizaron entre 2013 y 2018 escuchas telefónicas y 
espionaje de medios electrónicos de adversarios políticos.  
Entre la lista de 119 objetivos a seguir estaban el hoy Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, la actual Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y el 
hoy Canciller Marcelo Ebrard. 
 
Aumenta 26% déficit público  
https://www.reforma.com/aumenta-26-deficit-publico/ar2530145?v=5 
Ciudad de México. - En los últimos años, los ingresos no han alcanzado para 
cubrir los gastos, un déficit que en 2022 tocó su nivel más elevado desde 
hace seis años. De enero a noviembre del año pasado, este déficit se ubicó 
en 611 mil 146 millones de pesos, el mayor monto reportado para el mismo 
periodo desde 2016. Un año antes, en 2015, el déficit alcanzó 719 mil 736 
millones de pesos, según cifras de la Secretaría de Hacienda. Además, dicho 
monto fue 25.9 por ciento mayor al de igual periodo de 2021. 
El déficit registrado al cierre de noviembre de 2022 obedeció en gran 
medida a que el gasto programable - aquel que se destina a proveer bienes 
y servicios públicos a la población- fue mayor en 147 mil 900 millones de 
pesos al previsto, indican cifras de Hacienda.  
Además, los ingresos tributarios se estancaron en dicho periodo, lo que 
contribuyó a que el ingreso total no tuviera un aumento real mayor.  
"Este déficit denota que las necesidades de recursos que tiene el sector 
público se tienen que cubrir cada vez más con recursos derivados de 
deuda", explicó Víctor Gómez, analista y profesor de Economía del ITAM. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/no-convence-el-aifa-la-
seguridad-de-biden 
Nos aseguran que todo apunta que el presidente de Estados Unidos, Joe 
Biden, llegará al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México y no al 
Felipe Ángeles, como pidió el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Nos comentan que la llegada el lunes de un avión de la Fuerza Aérea de 
Estados Unidos al aeropuerto capitalino con una avanzada de elementos de 
seguridad y vehículos blindados es una fuerte señal de que al Servicio 
Secreto no le convence el AIFA. Nos hacen ver que el trayecto desde la 
antigua base de Santa Lucía hasta el centro de la ciudad es muy largo y 
complicado para mantener seguro en todo momento al presidente de la 
potencia mundial vecina y que el arribo de la avanzada no tendría mucho 
sentido si hubiese planes de hacerlo llegar por aquellas tierras ricas en 
vestigios de mamuts. Lo seguro es que, si Biden no aterriza en el Felipe 
Ángeles, en Palacio Nacional habrá enojo. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-01-04/op240880 
FUERTES críticas se ha llevado Arturo Zaldívar después de que sus allegados 
quisieron colgarle la medalla de haber "dejado" en la presidencia de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación a una mujer. 
PERO por más que quieran hacer quedar bien al presidente saliente y 
busquen crear la narrativa de su graaan compromiso con las mujeres, el 
ministro ni siquiera votó por Norma Piña, lo hizo por Alfredo Gutiérrez Ortiz 
Mena. 
Y NO SE VALE hacer caravana con birrete ajeno. 
A QUIEN andan queriendo resucitar como una negociadora clave para el 
gobierno federal es a la ex secretaria de Gobernación y actual senadora Olga 
Sánchez Cordero. 
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DESDE la trinchera de la 4T aseguran que la ministra de la Corte en retiro 
tiene una excelente relación y cierto ascendente sobre Norma Piña, quien 
fue su secretaria de estudio y cuenta entre 1995 y 1998. 
EN CONTRAPARTE, hay quienes aseguran que los jilgueros de redes sociales 
que destacan ese dato en el currículum de Piña lo hacen en un desesperado 
intento por rescatar algo bueno -lo que sea- de una de las mayores derrotas 
políticas sufridas por Palacio Nacional en el sexenio. ¿Será? 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1607 
Que a la voz de la tercera es la vencida, después de dos intentos fallidos de 
lograr su nombramiento como embajador de México en Canadá, el ex 
gobernador quintanarroense Carlos Joaquín comparecerá esta tarde ante 
la Comisión de Relaciones Exteriores de la Permanente, presidida por la 
priista Beatriz Paredes, para exponer el plan de trabajo que perfila desde 
Ottawa. Aunque la mayoría parlamentaria prevé aprobar el trámite, el ex 
priista, ex perredista y hoy filomorenista deberá enfrentar descalificaciones 
de la oposición. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
AMLO batea a su exasesor y deja hueco en Banxico  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/amlo-batea-su-exasesor-y-
deja-hueco-en-banxico 
Andrés Manuel López Obrador lo volvió a hacer: bateó de mala manera a 
uno de sus asesores más cercanos, quien en el pasado lo había acompañado 
incondicionalmente y fue parte de su gabinete virtual en 2018. Gerardo 
Esquivel no fue ratificado como subgobernador del Banco de México por 
una decisión presidencial, a pesar de ser quien encarna, más que ningún 
otro, la política social y redistributiva que anhela el Presidente.  
Licenciado en Economía por la UNAM, maestro por el Colegio de México y 
doctor por Harvard, Esquivel es uno de los economistas más completos del 
país, quien lo mismo publica textos, participa en foros, en programas de tv, 
da clases, explica asuntos técnicos en Twitter y elabora sobre política 
monetaria, a lo que se dedicó desde enero del 2019, cuando fue ratificado 
por el Senado para ocupar uno de los cinco asientos de la Junta de Gobierno 
de Banxico. 
 
Héctor de Mauleón 
El último muerto de 2022  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-ultimo-muerto-de-2022 
La noche del 31 de diciembre, en el mirador de la carretera Chote-Coyutla, a 
unos 50 kilómetros de Poza Rica, Veracruz, fueron halladas unas bolsas 
negras y una hielera con una cabeza humana. Los restos embolsados 
pertenecían al comandante municipal de Espinal, José Luis Quinto. Un 
comando lo había secuestrado el 23 de diciembre a las puertas de un centro 
comercial, mientras acomodaban en su camioneta las compras para la cena 
navideña. A la mujer que lo acompañaba la dejaron irse. El paradero del 
comandante se ignoró a lo largo de ocho días. Su cuerpo despedazado 
apareció al fin —se dice que congelado—; no tardó en circular un video en 
el que él aparecía hincado y con las manos atadas detrás de la espalda,  
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confesando diversos delitos y hablando del contubernio de políticos locales, 
entre ellos un alcalde, con el crimen organizado. 
A la noche siguiente sobrevino la masacre de Poza Rica. 
En acciones simultáneas grupos de sicarios irrumpieron en bares de la 
ciudad –El Molino Rojo, El Manguito y El Cafre, ubicados en colonias 
distintas– y ejecutaron a ocho personas. 
 
Sergio Sarmiento 
Incómoda tesis  
https://www.reforma.com/incomoda-tesis-2023-01-04/op240882 
"Nunca es triste la verdad. Lo que no tiene es remedio". Joan Manuel Serrat 
El tema del plagio de la tesis de licenciatura de Yasmín Esquivel no 
desaparece, aunque la ministra haya fracasado en su intento por ser electa 
presidenta de la Suprema Corte. Ella sigue manteniendo que no plagió y 
que ha sido objeto de un linchamiento por los "poderes fácticos". 
Este 2 de enero, antes de la votación de la Corte, la ministra pidió la palabra 
de manera inusual y regresó al tema: "Hoy con plena tranquilidad y no solo 
con dichos, sino con base en la resolución de una autoridad, se ratifica que 
la tesis profesional que presenté para obtener mi grado de licenciatura es 
de mi autoría". Añadió: "Desde los poderes fácticos hay una manipulación 
de la información que tiene como propósito abierto incidir en el proceso de 
la presidencia de esta Suprema Corte". 
 
Joaquín López-Dóriga 
Los quería a su servicio  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/los-queria-a-su-servicio 
Los ciclos son de vida, no de calendarios. Florestán 
Este lunes, el presidente López Obrador reiteró su concepto de lo que debe 
ser un ministro de la Suprema Corte: debe estar al servicio de su proyecto 
de gobierno, es decir, de la 4-T, es decir, de él. 
Hablaba en la mañanera y soltó: 
-¡Qué creen que nos pasó! Que de los cuatro ministros que propuse, dos nos 
dieron la espalda. Se refería a Juan Luis González Alcántara y a Margarita 
Ríos-Farjat. Las leales le fueron Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz. 
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Eso lo había declarado el pasado 2 de diciembre: Me dije, voy a tener 
oportunidad de proponer a ministros, hice mi cuenta, más los que estén ahí 
decentes, puede ser que logremos tener mayoría. ¿Y qué creen? Me 
equivoqué porque hice propuestas pero una vez en el cargo, ya no están 
pensando en el proyecto de transformación ni en hacer justicia. 
La verdad es que siempre quiso una Corte afín a él y a su gobierno; tener al 
menos cuatro ministros, para sacar sus reformas constitucionales, como 
sacó la Ley de la Industria Eléctrica. 
 
Enrique Quintana 
Ocho razones para no estar pesimistas en 2023  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/01/04/ocho-razones-
para-no-estar-pesimistas-en-2023/ 
A primera vista, pareciera que hay muchas razones para estar pesimistas en 
el año que ha comenzado. Tenemos una inflación elevada y perspectivas de 
crecimiento que se han deteriorado y una circunstancia política que se ha 
vuelto más y más compleja con una sociedad polarizada. 
Sin embargo, en medio de esos nubarrones, hay diversos factores que me 
hacen pensar en que las cosas pueden estar mejor a la vuelta de unos 
meses, tanto en la economía como en la política. 
Se los enlisto. 
1-La inflación va a bajar. El consenso de los expertos indica que la inflación 
esperada para el año 2023 será de poco más de 5 por ciento. La cifra es alta 
y aún está por arriba de los niveles deseados por el Banco de México, pero 
está mucho más abajo del nivel de poco menos de 8 ciento con el que 
cerramos el 2022. Ese comportamiento también es algo previsto a nivel 
global. Prácticamente ningún experto considera que la inflación quede 
igual y mucho menos que aumente. Ojo, esto no significa reducción de 
precios sino reducción de su ritmo de crecimiento, nada más, pero nada 
menos. 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/01/04/ocho-razones-para-no-estar-pesimistas-en-2023/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/01/04/ocho-razones-para-no-estar-pesimistas-en-2023/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Darío Celis 
Go Gaba vs Coca-Cola, cuatro años ( 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/01/04/go-gaba-vs-coca-cola-
cuatro-anos/ 
EL FRENTE INTERNACIONAL de Derechos Humanos (FIDH) solicitó al 
senador Juan Zepeda, presidente de la Comisión Anticorrupción, 
Transparencia y Participación Ciudadana, investigar a The Coca-Cola 
Company. 
La filial del Departamento de Asuntos Económicos y Sociales de la ONU, 
pidió al legislador de Movimiento Ciudadano intervenir en el fraude y 
revelación de secretos en perjuicio de la compañía Go Gaba. 
De acuerdo al oficio, los procesos a cargo de la Fiscalía General de Justicia 
de la CdMx, que lleva Ernestina Godoy, resaltan por inacción, dilación y 
continuas irregularidades por parte de los ministerios públicos que han 
investigado este caso a lo largo de ya más de cuatro años y medio. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El ridículo de Sheinbaum  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/01/04/el-ridiculo-
de-sheinbaum/ 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México y precandidata prima a la 
candidatura presidencial, Claudia Sheinbaum, se ha puesto en medio no 
sólo de un escándalo, sino del ridículo. Apenas el lunes, al salir en defensa de 
la ministra Yasmín Esquivel por las acusaciones y críticas por el plagio de su 
licenciatura, legitimó la resolución de la fiscalía capitalina que concluía que 
no había copiado “ni en partes ni en su totalidad” la tesis de licenciatura de 
Édgar Ulises Báez Gutiérrez. Un día después de esa declaración y 48 horas 
más tarde de haberse difundido el dictamen, la fiscalía negó tener 
conocimiento del documento. ¿Qué sucedió? La única respuesta 
concebible en este momento es que Sheinbaum y su equipo son muy 
incompetentes. 
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Publicó Semarnat el resumen del Programa de Manejo del 
Parque Nacional Cumbres de Monterrey  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/publico-semarnat-el-resumen-del-programa-de-
manejo-del-parque-nacional-cumbres-de-monterrey 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) publicó 
en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el decreto mediante el cual se da 
a conocer el resumen del Programa de Manejo del Área Natural Protegida 
(ANP) Parque Nacional Cumbres de Monterrey (PNCM), en Nuevo León, con 
el fin de contar con un instrumento que funcione como eje rector en la 
planeación, ejecución, regulación y evaluación en su manejo y 
administración. Con este decreto se favorece la permanencia y 
conservación de la diversidad biológica del PNCM, administrado por la 
Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), a través del 
establecimiento y promoción de un conjunto de políticas y medidas para 
mejorar el ambiente y evitar el deterioro de sus ecosistemas. Este Parque 
Nacional es importante para el abastecimiento de recursos naturales y es 
hogar de animales y plantas, de tal manera que el Programa de Manejo 
fortalecerá la protección del oso negro, la cotorra serrana, el jaguar, el 
ocelote, el jaguarundi, el murciélago hocicudo y las serpientes, entre otras 
especies. Además, se evitará la urbanización desmedida para cuidar una de 
las principales fuentes de agua y aire limpio de la zona metropolitana. 
 
Yucatán va por nuevo parque fotovoltaico  
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Yucatan-va-por-nuevo-parque-fotovoltaico-
20230103-0065.html 
Yucatán. - Se ingresó a evaluación ambiental ante la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) un proyecto de generación de 
energía solar denominado Parque Fotovoltaico Energías Renovables Saas, a 
ubicarse en el municipio de Peto, Yucatán. El proyecto generaría 
electricidad por medio de energía renovable de radiación solar en alrededor 
de 70 megawatts (MW), mediante la instalación y operación de 
aproximadamente 128,464 paneles fotovoltaicos, sobre una superficie de  
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1,665,298 metros cuadrados. Además, se indica en la Manifestación de 
Impacto Ambiental (MIA) que serán instalados 338 inversores, un sistema 
colector a 34.5 Kv, una subestación elevadora de 34.5/115 Kv y una línea de 
transmisión eléctrica de 115 Kv que tendrá una longitud de 1,389 metros; así 
como caminos de acceso y caminos internos y varias obras de apoyo. 
La inversión prevista es de 45 millones de dólares a cargo de la empresa 
promovente Energías Renovables Saas. En el sitio donde se desarrollará la 
planta resaltan las áreas naturales, sin embargo, existe afectaciones 
humanas, así como la instalación de un parque fotovoltaico aledaño. 
 

Ejidatarios de Nicolás Romero se manifiestan en Palacio 
Nacional en CdMx 
https://www.milenio.com/politica/comunidad/ejidatarios-nicolas-romero-manifiestan-
palacio-nacional 
Ciudad de México. - Ejidatarios de Nicolás Romero, de la comunidad Santa 
María Magdalena Cahuacán, Estado de México se manifiestan frente a la 
puerta central de Palacio Nacional. Demandan la intervención del gobierno 
federal para detener la tala de árboles de varias hectáreas y el despojo de 
sus parcelas. Señalan que alrededor de 10 mil personas son afectadas por el 
despojo de cinco mil hectáreas. "Somos de un pueblo indígena y nos 
estamos quejando de despojo de tierras y tala y no nos hacen caso desde el 
2016", dijo Zedelino Rojas García, primer representante de los bienes 
comunales Refieren que han hecho denuncias en Semarnat, Probosque, 
Profepa y no hay avances ni respuestas favorables. 
Van a permanecer el tiempo que sea necesario hasta que sean atendidos 
para entregar un pliego petitorio de su denuncia. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/politica/comunidad/ejidatarios-nicolas-romero-manifiestan-palacio-nacional
https://www.milenio.com/politica/comunidad/ejidatarios-nicolas-romero-manifiestan-palacio-nacional


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Cartones 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

http://www.pa.gob.mx/web2/Noticias/atras.html

